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ACTA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 
 

REALIZADA EM 
 

10 DE OUTUBRO DE 2023 
 
 

 
 

 
------Aos dez dias do mês de Outubro de 2023, nesta vila de Arganil, no Salão 
Nobre dos Paços do Município, realizou-se a Reunião Ordinária da Câmara 
Municipal de Arganil, sob a presidência da Senhora Vice-Presidente, Paula 
Inês Moreira Dinis e com a presença dos Senhores Vereadores Luis Miguel 
das Neves Campos Almeida, Elisabete Simões Oliveira, Filipe Miguel dos Anjos 
Frias, Paulo Jorge Martins Viana de Teles Marques e António Miguel Ribeiro 
Pinheiro e comigo, Odete Maria Paiva Fernandes.------------------------------- 
 
------Pela Senhora Vice-Presidente foi declarada aberta a Reunião, quando 
eram dez horas.------------------------------------------------------------------- 
 
------A Câmara Municipal justificou a presença do Senhor Presidente, que não 
pôde estar presente, por motivos profissionais.--------------------------------- 
 

 
 

PERIODO ANTES DA 
ORDEM DO DIA 

 
 
------Pediu a palavra o senhor vereador Paulo Teles Marques para 
“manifestar a minha preocupação pelos recorrentes incêndios que têm 
acontecido na Pinewells; isso já foi tema de abordagem em anterior reunião 
de Câmara, parece-me que eles estão a ser cada vez mais frequentes e mais 
graves, implicando a disponibilização de meios com considerável número e 
com inerentes gastos que, de alguma forma, pelo menos indirectamente, 
todos suportaremos. Por outro lado, o facto dos incêndios estarem a ser 
recorrentes, pode também afastar interessados nos terrenos contíguos na 
recém inaugurada área de localização empresarial, com todo o impacto 
negativo que essa circunstância terá? Queria perguntar se estarão a ser 
cumpridas todas as questões de segurança, se a Câmara Municipal tem algum 

ACTA Nº 23 
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meio que lhe permita a fiscalização e a garantia de que estes episódios não 
se repitam ou, pelo menos, não tenham a frequência que têm tido; neste 
Verão, salvo erro, houve dois grandes incêndios na Pinewells, para além dos 
pequenos acontecimentos. Quero sublinhar a preocupação e a “má 
vizinhança” que a Pinewells vai causar aos potenciais interessados em 
instalarem-se naquela área de Localização Empresarial.”---------------------- 
 
------Pediu a palavra o senhor vereador Luis Almeida para “dar nota positiva 
de três realizações recentes; uma delas, a iniciativa promovida em Arganil 
pela Câmara Municipal, associando-se a uma iniciativa que é da Comissão 
Europeia, sobre o lema “Be Active”, cujo promotor nacional é o IPDJ e que 
estimula os municípios a desenvolverem actividades no âmbito da promoção 
da actividade desportiva, do bem-estar e da saúde, procurando elevar os 
índices de aptidão física e de saúde entre a população. Além do programa, 
que era bastante rico, foram desenvolvidas 24 actividades, mas quero 
sobretudo salientar as mais de 30 parcerias estabelecidas, quer parcerias 
institucionais, quer parcerias com associações desportivas locais, mas 
também com a iniciativa privada. Esta iniciativa, fruto do estabelecimento 
dessas parcerias, além de potenciar um elevado número de participações, 
foram mais de 600, vem demonstrar que o concelho de Arganil tem enorme 
potencial, atractividade e oferta, para que as pessoas se movam, para que 
usufruam das várias possibilidades que têm em praticar desporto no concelho 
e isso apraz-me registar.--------------------------------------------------------- 
------Também dar nota de duas outras iniciativas que ocorreram no passado 
fim-de-semana, mais concretamente entre quinta e domingo, e que tiveram 
dois denominadores comuns: por um lado, o universo automóvel uma vez 
mais ligado a Arganil, capital do Rali, como nós temos orgulho em salientar; 
mas também, tiraram partido do já, icónico espaço para os amantes da 
modalidade, a antiga Cerâmica Arganilense. No dia 6 de Outubro recebemos 
mais uma edição do Rali de Portugal Histórico, promovido pelo Automóvel 
Clube de Portugal, que trouxe a Arganil mais de 80 participantes um pouco 
de toda a Europa, e que, para além de passarem em prova pelo concelho de 
Arganil, inclusive a chamada rampa do Mont’Alto, estiveram estacionados e 
almoçaram na Cerâmica Arganilense, fazendo daquele local, um icónico local 
de partida. Também recebemos pela primeira vez, o 7º Encontro Nacional de 
Clubes da Citroen 2cv. Um encontro que trouxe a Arganil mais de 120 viaturas 
daquele icónico modelo, sendo que dessas 120, a título de exemplo, quase 
30 eram espanhóis. Foi quase um encontro ibérico, que trouxe a Arganil, por 
estes dias, cerca de 500 pessoas, que ao usufruírem daquele espaço, 
perceberam também a sua dinâmica, pois somamos a exposição que ali está 
patente e que, foi alvo de rasgados elogios por parte de quem a visitou. Foi 
um fim-de-semana em que a Cerâmica se tornou verdadeiramente o centro 
dos automóveis e dos amantes dos clássicos, quer no Rali quer também ao 
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nível do passeio turístico, e que trouxe todos esses olhares para o nosso 
território, permitindo-nos também divulgar a marca “Visit Arganil”.”---------- 
 
------Pediu a palavra o senhor vereador Miguel Pinheiro para dizer que 
“gostava de abordar duas situações bastante distintas, uma delas que é 
recorrente e já foi apresentada noutros fóruns, já foi aqui referida bem como 
na Assembleia Municipal, que é a questão ambiental à saída da ETAR da 
Relvinha; é evidente, volta e meia aparecem registos nas redes sociais e as 
pessoas vão sabendo o que é que se passa, nas linhas de água a jusante da 
ETAR da Relvinha, que não está a funcionar e que pode estar a causar um 
problema ambiental de relevante importância. Era preciso perceber o que 
está a acontecer, e o que tem sido feito, porque os últimos registos, que são 
da semana passada, dão conta de uma situação bastante desagradável e 
basta passarmos junto à ETAR para percebermos, pelo cheiro que ela 
evidencia, mas também a evidência do desequilíbrio ambiental é notória. É 
um problema que é preciso analisar, perceber o que está a ser feito, porque 
a perspectiva de podermos ter um equipamento daqueles, uma infra-
estrutura básica, absolutamente determinante para o sucesso daquele 
espaço, a trabalhar daquela forma, sem a intensidade que se prevê com a 
instalação de novas empresas, é o momento certo para intervir, porque me 
parece que a população não vai aceitar “empurrar com a barriga” porque é 
talvez a questão ambiental mais sensível neste momento no concelho de 
Arganil e eu exorto a Câmara Municipal na pessoa da Senhora Vice-
Presidente, que transmita ao Senhor Presidente que é preciso trazer 
respostas sobre este assunto.---------------------------------------------------- 
------Outro assunto mais leve, tem a ver com a feira semanal; estive na 
penúltima sexta-feira cá em Arganil e apercebi-me que havia feira, porque 
quinta-feira foi feriado, e passei lá e percebi que estavam talvez menos de 
metade dos feirantes do que é habitual; gostava de colocar em cima da mesa 
a hipótese, porque também conversei com algumas pessoas lá em cima, de 
não alterarmos o dia da feira semanal quando ela calha no feriado. Percebo 
que essa questão, em termos de afectação do pessoal, pode trazer algumas 
questões práticas, de trabalhar num feriado, e sou sensível a essas questões, 
mas o facto é que não há feira sem feirantes e os feirantes têm a sua 
organização semanal e mensal de acordo com os dias e os locais onde as 
feiras ocorrem, e às vezes, por mudarmos o dia da feira da quinta para a 
sexta, perdemos os feirantes que à sexta-feira estarão noutros locais. Pode 
haver outras questões que não conheço, mas pareceu-me que a manutenção 
da feira à quinta-feira, aliás, já a mantivemos na altura da Ficabeira, essa 
manutenção parece-me que mantém a feira na sua real dimensão e se calhar 
até potencia uma maior disponibilidade das pessoas para a visitarem.”-------  
 
------Teve a palavra o senhor vereador Luis Almeida para referir que 
“relativamente à ETAR da Relvinha, estamos neste momento com um 
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concurso público para a empreitada de concepção-construção, conscientes de 
que existiram erros de concepção daquele equipamento que são conhecidos 
e que importa agora operacionalizar e corrigir, para que do ponto de vista do 
funcionamento da ETAR, ela funcione e que seja um equipamento que dê 
resposta ao necessário.-----------------------------------------------------------  
------Relativamente à feira semanal, o facto de terem alegadamente vindo 
metade dos feirantes, tem a ver com a alteração do dia, como disse e bem, 
relativamente ao calendário de cada um. Permitir que, quando é feriado a 
feira decorra na quinta-feira, tem um grande problema e que nada tem a ver 
com a afectação de pessoal, nem com a dificuldade de trabalho 
extraordinário. Aliás, devo dizer que, se há pessoal que tem feito bastante 
trabalho extraordinário ao longo dos anos é o pessoal afecto à feira semanal 
e ao mercado, e quero aqui registar a disponibilidade e a forma como  o 
fazem. Portanto, não é uma questão de afectação de pessoal, tem a ver 
sobretudo com os transportes. Ou seja, existem várias linhas específicas à 
quinta-feira na rede de transportes no concelho, que visam dar oportunidade 
a que as pessoas venham ao mercado e, quando é feriado, não há 
transportes. Deu o exemplo da Ficabeira e de certa forma, nessa altura 
fizemos uma experiência, pois entendemos que o dia era solene e só isso o 
justificava. Mas também, é certo que tivemos muitas críticas por parte da 
população, porque muitas pessoas, particularmente idosos de várias partes 
do concelho, não conseguiram deslocar-se a Arganil, porque não tinham outro 
meio de transporte. Em suma, trata-se sobretudo da dificuldade causada pela 
ausência de transporte em dia de feriado, em que essas redes não conseguem 
ser operacionalizadas.”-----------------------------------------------------------  
 
------Pediu novamente a palavra o senhor vereador Paulo Teles Marques 
para dizer que “gostava de solicitar que nos fosse fornecida informação sobre 
quais é que são as linhas de transporte dedicadas ao mercado municipal e 
quantas pessoas em média as utilizam. Acho que, com excepção dos meses 
de Verão, é notório que o mercado municipal à quinta-feira tem tido cada vez 
menos gente e à sexta muito menos ainda tem e acho que mais do que 
estarmos a equacionar a possibilidade de se manter a feira à quinta-feira, 
quando coincida com feriado, acho que se devia equacionar a possibilidade 
dela ser alterada para o sábado, porque dessa forma permitiria que a 
generalidade das pessoas pudessem acorrer à feira. A feira tradicionalmente 
era à quinta-feira e nessa altura era comum que os funcionários, pelo menos 
os dos serviços públicos de Arganil, serem “dispensados” durante meia hora 
para irem à feira e abastecerem-se das coisas de que necessitavam ou até o 
poderem fazer antes da entrada para os seus serviços. Essa prática já não 
acontece, nenhum trabalhador de nenhum serviço público, no seu horário de 
trabalho vai à feira comprar couves, tomates, o que quer que seja, e a 
possibilidade da feira ser revitalizada e até poder acontecer alguma animação, 
seria muito mais pertinente, na minha óptica, ao sábado, equacionando 
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também a questão dos transportes, naturalmente, para permitir que todas as 
pessoas se pudessem deslocar, se realmente isso faz sentido, porque se 
calhar a situação de esquemas mais flexíveis de transporte poderiam resolver 
parte dessas soluções.”----------------------------------------------------------- 
 
------O senhor vereador Luis Almeida explicou que “relativamente às linhas 
de transportes, e aos horários, eles são públicos, estão no site da autarquia, 
mas posso fazer-lhe chegar. Relativamente à utilização, eu gostava de ter 
números precisos e isso é uma guerra antiga que temos com o operador e 
com frequência aplicamos sanções pecuniárias nesse sentido, porque não é 
transparente a forma como a informação é apresentada ao município, ainda 
assim, farei chegar a informação que tiver. Relativamente à questão da feira 
passar para o sábado, nós já fizemos algumas tentativas e no passado 
também, com a introdução de algumas dinâmicas ao sábado de manhã, que 
não foram muito bem sucedidas. Mas é algo que podemos voltar a discutir e 
analisar, porque não, isso a dada altura já se falou.”--------------------------- 
 
------O senhor vereador Paulo Teles Marques disse ainda que “a minha 
única preocupação é ver que ano após ano a feira vai tendo menos gente, 
com excepção dos meses de Verão, em que há muita gente, por força de todo 
o concelho de Arganil dobrar ou triplicar a população residente, para além 
ainda daqueles que nos visitam; e acho que com receio de fazermos uma 
alteração que logicamente que nas primeiras edições não será muito bem 
sucedida porque ainda não é do conhecimento de toda a gente e porque irá 
ter alguns problemas com alguns feirantes que terão outras feiras, mas 
também poderá constituir uma oportunidade para outros que aqui nunca 
vieram passarem a vir. Antes de experimentarmos verdadeiramente e com 
vontade de fazer melhor, acho que vamos continuar a assistir ao declínio de 
um mercado que, ano após ano, vai sendo menos interessante, vai atraindo 
menos gente, vai realizando menos negócios e vai sendo menos útil para a 
comunidade arganilense; essa é a minha opinião, e daí a sugestão de se 
pensar noutro esquema de feira, com animação, reabilitando o mercado 
municipal, dando outra oferta de produtos mas também de animação e de 
serviço de refeições, que pudesse ser mais atractivo e pudesse congregar a 
generalidade da comunidade.”--------------------------------------------------- 
 
------Usou da palavra a Senhora Vice-Presidente para referir que 
“relativamente a este assunto da feira semanal e do mercado, conforme disse 
o vereador Luis Almeida, nós já tentámos fazer uma dinamização, 
especialmente do mercado, que é o que chama mais pessoas à feira, e que 
depois atrai as pessoas para todo o outro comércio, mas também sabemos 
que hoje o contexto todo ele está alterado. Mas já fizemos essa experiência 
de ter ali ao sábado de manhã o mercado aberto e realmente não resultou, 
mas poderemos pensar noutro modelo para ver se será mais bem-sucedido. 
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Relembro, no entanto, que a feira mensal em Côja é ao sábado, segundo 
sábado do mês.-------------------------------------------------------------------- 
------Quero agradecer ao vereador Luis Almeida as informações que trouxe 
sobre a semana europeia do desporto, Rali Histórico e o encontro do Citroen 
2cv, e sublinhar aqui a importância que isto tem em termos de significado do 
turismo para o nosso concelho. Esta atractividade também é fruto de todo 
um trabalho e de todas as condições que nós conseguimos assegurar para 
receber todos estes eventos, receber todas estas pessoas no nosso concelho 
porque elas encontram aqui quer um espaço como a Cerâmica que é um 
espaço extremamente magnífico para receber este tipo de eventos e depois 
toda a actividade que eles têm ao longo dos dias para visitar no nosso 
concelho, nomeadamente o Piódão, o Piódão principalmente que é a nossa 
marca mais conhecida. Fazendo a ponte para o Piódão, gostava só de 
salientar que também assinalámos o Dia Mundial do Turismo no Piódão, 
através de um passeio que intitulámos “A Caminho da Neutralidade 
Carbónica”, também no sentido de sensibilizar as pessoas para as questões 
ambientais, da sustentabilidade, e nomeadamente mesmo na aldeia do 
Piódão, dado que estamos a trabalhar nesse âmbito, no âmbito do PAESC, 
por causa da rede das Aldeias Históricas. Também sublinhar que o concerto 
de piano para assinalar os 50 anos do filme do piano que foi realizado no 
Piódão, que também foi um bonito momento cultural e que foi amplamente 
aplaudido também pelos piodenses que gostaram não só do evento mas de 
reverem a sua história.-----------------------------------------------------------  
------Relativamente à preocupação manifestada pelo vereador Paulo Teles 
Marques, da preocupação pelos incêndios da Pinewells, dizer só que 
realmente os incêndios em Agosto acho que tiveram outro carácter, pois foi 
mais no interior e desta vez foi no exterior eu não sei se o vereador Filipe 
Frias poderá aqui corroborar alguma informação ou esclarecer mais alguma 
coisa sobre esta questão, na medida em que julgo que acompanhou o assunto 
um bocadinho mais de perto.”---------------------------------------------------- 
 
------Teve a palavra o senhor vereador Filipe Frias para dizer que 
“efectivamente, o incêndio em Agosto teve outras características diferentes 
dos episódios que lá costumam acontecer, normalmente o incêndio costuma 
ficar circunscrito; ali há alguma quantidade de estilha que tem a ver com, 
segundo o que percebi, com as características da humidade depois com o 
aquecimento exterior costumam acontecer aquelas situações; desta vez foi 
algo mais grave porque passou para pilhas de rolos. É uma situação que nos 
preocupa e por isso eles entraram com um processo de ampliação a nível de 
colocarem mais um silo, um destroçador e um novo secador; na apresentação 
do projecto pediram isenção do projecto contra incêndios e nós dissemos que 
não, aliás, queremos que eles nos enviem até para conseguirmos compilar o 
que já existe e ver se conseguirmos ver, de alguma forma, se aquilo está a 
cumprir todas as normas pois é um processo que nos preocupa. Segundo o 
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que pudemos perceber, aquilo são episódios que neste tipo de empresas 
normalmente costuma acontecer, mas pode até ser normal, mas temos que 
perceber se têm os meios adequados para conseguirem responder naquela 
altura. Agora com este projecto que eles vão entregar para a ampliação, 
vamos pegar em tudo porque também terão o projecto do primeiro 
licenciamento.”--------------------------------------------------------------------  
 
------A Senhora Vice-Presidente referiu que “estamos atentos e, entretanto, 
transmitirei ao Senhor Presidente as preocupações manifestadas 
relativamente à Pinewells e à Relvinha.”----------------------------------------- 
 
------Pediu ainda a palavra o senhor vereador Paulo Teles Marques para 
dizer que “é evidente que estes incêndios acontecem nas fábricas desta 
natureza, mas aqui, tanto quanto consigo perceber pela comunicação social, 
são mais frequentes do que em fábricas até relativamente próximas ao nosso 
concelho, onde não tenho memória de ouvir relatos de incêndios com esta 
dimensão nem com este nível de preocupação. Por outro lado, dizem-me que 
a empresa se demite um pouco, ela própria, dessas preocupações e em 
combater o problema – não sei se é verdade ou se é especulação; que se 
descarta com a Proteção Civil, liga para as linhas de emergência e os 
Bombeiros que façam o seu trabalho e a empresa continua em laboração e o 
assunto quase que não é com eles, digamos assim. Isso preocupa-me 
bastante, porque as questões da Pinewells, fosse da emissão das poeiras, 
fosse da eventual actividade poluente, que eu julgo que a sua actividade não 
é poluente, embora essa questão ficou sempre algo nebulosa e agora mais 
recorrentemente os incêndios, isso é uma preocupação para o concelho.”----   
 
 

 

ORDEM DO DIA 

 
 
------O Senhor Presidente apresentou, de imediato, a seguinte Ordem de 
Trabalhos:------------------------------------------------------------------------- 

------ORDEM DE TRABALHOS:------------------------------------------------- 
------Capítulo Primeiro - Diversos;------------------------------------------- 
------Capítulo Segundo – Expediente;---------------------------------------- 
------Capítulo Terceiro – Requerimentos Diversos;------------------------ 
------Capítulo Terceiro – Empreitadas.-------------------------------------- 
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Capí tu lo  Pr ime iro  

Diversos

 
------PRIMEIRO: Apreciação e votação da proposta de protocolo de parceria 
e comodato para a implementação do projecto “Sistema integrado de 
videovigilância para a prevenção de incêndios florestais nas 
Comunidades Intermunicipais de Viseu Dão Lafões e da Região de 
Coimbra".------------------------------------------------------------------------ 

------Presente a proposta I/DAGF/99/2023, cujo teor se transcreve na 
íntegra, para todos os efeitos legais:-------------------------------------------- 

PROPOSTA 

PROTOCOLO DE PARCERIA E COMODATO PARA A IMPLEMENTAÇÃO DO 
PROJETO “SISTEMA INTEGRADO DE VIDEOVIGILÂNCIA PARA A PREVENÇÃO 

DE INCÊNDIOS FLORESTAIS NAS COMUNIDADES INTERMUNICIPAIS DE 
VISEU DÃO LAFÕES E DA REGIÃO DE COIMBRA” 

------Considerando que:----------------------------------------------------------  
------a) Nos termos da alínea e) do número 2 do artigo 81.º Do Regime 
Jurídico das Autarquias Locais, aprovado pela Lei n.º 75/2013, de 12 de 
setembro, na atual redação, cabe às Comunidades Intermunicipais assegurar 
a articulação das atuações entre os municípios e os serviços da administração 
central na área da segurança e proteção civil;----------------------------------  
------b) Os territórios das Comunidades Intermunicipais de Viseu Dão Lafões 
e da Região de Coimbra têm condições naturais para a ocorrência e eclosão 
de incêndios rurais de grande dimensão, sendo uma necessidade a 
implementação de sistemas que permitam tornar mais eficiente a deteção 
precoce dos incêndios, bem como o seu acompanhamento em tempo real;--  
------c) A implementação de sistemas de videovigilância para a prevenção de 
incêndios rurais torna-se uma solução para a capacitação das Regiões, dado 
que permite a deteção precoce dos incêndios rurais, o aumento de eficácia e 
eficiência no despacho dos meios e o acompanhamento da evolução dos 
incêndios, com o intuito de diminuirmos, ano após ano, a área percorrida 
pelos incêndios;-------------------------------------------------------------------  
------d) Os referidos sistemas são autónomos, rápidos, de longo alcance e 
vasta cobertura, fiáveis, acessíveis em tempo real, e com capacidade de 
indicar o local exato das ocorrências identificadas;-----------------------------  
------e) Foi reconhecido por todas as entidades que contribuem para a Defesa 
da Floresta Contra Incêndios a necessidade de capacitar os territórios das 
Comunidades Intermunicipais de Viseu Dão Lafões e da Região de Coimbra 
com meios tecnológicos mais adequados à prevenção e combate aos 
incêndios rurais, tendo estas Comunidades Intermunicipais procedido à 
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instalação de um Sistema Integrado de Videovigilância para a Prevenção de 
Incêndios Florestais, à semelhança dos já existentes noutras regiões do país;  
------f) Dadas as potencialidades do sistema implementado e os riscos 
naturais e tecnológicos a que os territórios das Comunidades Intermunicipais 
de Viseu Dão Lafões e da Região de Coimbra estão expostos, este sistema 
contribuiu para a monitorização de outros riscos, antecipando ações de 
prevenção que visem a salvaguarda de pessoas e bens;-----------------------  
------g) As Comunidades Intermunicipais de Viseu Dão Lafões e da Região de 
Coimbra apresentaram ao Programa Operacional Sustentabilidade e 
Eficiência no Uso dos Recursos (PO SEUR) no âmbito do Aviso Sistemas 
Integrados de Videovigilância para a Prevenção de Incêndios Florestais, com 
o código POSEUR–10–2018–11, uma candidatura que foi aprovada em 05-
02-2019;--------------------------------------------------------------------------  
------h) A candidatura aprovada e entretanto executada, centra-se na 
instalação de uma rede de videovigilância e aquisição de dados do sistema 
integrado de videovigilância para a prevenção de incêndios florestais, sendo 
o desidrato desta implementação, uma cobertura adequada dos territórios 
das CIM de Viseu Dão Lafões e da Região de Coimbra, tendo em consideração 
as áreas de maior risco, as zonas sombra e as áreas com maior histórico de 
incêndios florestais.---------------------------------------------------------------  
------i) A referida candidatura obteve o parecer favorável da Autoridade 
Nacional de Emergência e Proteção Civil (ANEPC) e da Guarda Nacional 
Republicana (GNR),---------------------------------------------------------------  
------Considerando ainda a necessidade de se proceder à definição dos 
termos da colaboração entre as Partes, do modelo de gestão das 
estruturas/equipamentos resultantes da mencionada candidatura, bem como 
da constituição do respetivo contrato de comodato,----------------------------  
------Proponho que a Câmara Municipal autorize a celebração do PROTOCOLO 
DE PARCERIA E COMODATO PARA A IMPLEMENTAÇÃO DO PROJETO 
«SISTEMA INTEGRADO DE VIDEOVIGILÂNCIA PARA A PREVENÇÃO DE 
INCÊNDIOS FLORESTAIS NAS COMUNIDADES INTERMUNICIPAIS DE VISEU 
DÃO LAFÕES E DA REGIÃO DE COIMBRA”, cuja minuta se anexa.-------------  
------Paços do Município de Arganil,---------------------------------------------  
------O Presidente da Câmara Municipal, Luis Paulo Costa.-------------------- 

------A Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, aprovar a celebração 
do Protocolo de Parceria e Comodato para a implementação do projecto 
“Sistema integrado de videovigilância para a prevenção de incêndios 
florestais nas Comunidades Intermunicipais de Viseu Dão Lafões e da Região 
de Coimbra".----------------------------------------------------------------------  

------Mais se deliberou, por unanimidade, aprovar a presente deliberação em 
minuta, no final da reunião, nos termos do número três do quinquagésimo 
sétimo artigo da lei nº setenta e cinco/dois mil e treze de doze de Setembro.- 
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Capí tu lo  Segundo 

Expediente

 
------PRIMEIRO: Da Caixa Geral de Aposentações, ofício a comunicar o 
reconhecimento da aposentação de Maria Helena Pinheiro Pinto Custódio de 
Oliveira – assistente técnica, do Agrupamento de Escolas de Arganil, com 
efeitos a 01/10/2023.-------------------------------------------------------------  

------O Executivo tomou conhecimento da aposentação e deliberou, por 
unanimidade, exarar um voto de felicidades à assistente técnica Maria Helena 
Pinheiro Pinto Custódio de Oliveira, na sua nova condição de aposentada e 
desejar que esta nova fase da sua vida seja desfrutada com saúde e sorte.-- 

------Mais se deliberou, por unanimidade, aprovar a presente deliberação em 
minuta, no final da reunião, nos termos do número três do quinquagésimo 
sétimo artigo da lei nº setenta e cinco/dois mil e treze de doze de Setembro.- 
 
 
------SEGUNDO: Da Caixa Geral de Aposentações, ofício a comunicar o 
reconhecimento da aposentação de Teresa Maria Jesus Carvalho – assistente 
operacional, da área de Espaços Verdes, com efeitos a 01/10/2023.---------- 

------O Executivo tomou conhecimento da aposentação e deliberou, por 
unanimidade, exarar um voto de felicidades à assistente operacional Teresa 
Maria Jesus Carvalho, na sua nova condição de aposentada e desejar que 
esta nova fase da sua vida seja desfrutada com saúde e sorte.--------------- 

------Mais se deliberou, por unanimidade, aprovar a presente deliberação em 
minuta, no final da reunião, nos termos do número três do quinquagésimo 
sétimo artigo da lei nº setenta e cinco/dois mil e treze de doze de Setembro.- 
 
 
------TERCEIRO: Da Caixa Geral de Aposentações, ofício a comunicar o 
reconhecimento da aposentação de António Gaspar Ribeiro – assistente 
operacional, da Junta de Freguesia de Pomares, com efeitos a 01/10/2023.- 

------O Executivo tomou conhecimento da aposentação e deliberou, por 
unanimidade, exarar um voto de felicidades ao assistente operacional António 
Gaspar Ribeiro, na sua nova condição de aposentado e desejar que esta nova 
fase da sua vida seja desfrutada com saúde e sorte.--------------------------- 

------Mais se deliberou, por unanimidade, aprovar a presente deliberação em 
minuta, no final da reunião, nos termos do número três do quinquagésimo 
sétimo artigo da lei nº setenta e cinco/dois mil e treze de doze de Setembro.- 
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------QUARTO: Da Caixa Geral de Aposentações, ofício a comunicar o 
reconhecimento da aposentação de António Cardoso Pereira Brito Gaspar – 
assistente operacional, da União das Freguesias de Côja e Barril de Alva, com 
efeitos a 01/10/2023.------------------------------------------------------------- 

------O Executivo tomou conhecimento da aposentação e deliberou, por 
unanimidade, exarar um voto de felicidades ao assistente operacional António 
Cardoso Pereira Brito Gaspar, na sua nova condição de aposentado e desejar 
que esta nova fase da sua vida seja desfrutada com saúde e sorte.----------- 

------Mais se deliberou, por unanimidade, aprovar a presente deliberação em 
minuta, no final da reunião, nos termos do número três do quinquagésimo 
sétimo artigo da lei nº setenta e cinco/dois mil e treze de doze de Setembro.- 
 
 
------QUINTO: Do Centro Nacional de Pensões, ofício a comunicar o 
reconhecimento de pensionista de Artur Agostinho Martins Lopes – assistente 
operacional, da área de Espaços Verdes, com efeitos a 01/10/2023.---------- 

------O Executivo tomou conhecimento da aposentação e deliberou, por 
unanimidade, exarar um voto de felicidades ao assistente operacional Artur 
Agostinho Martins Lopes, na sua nova condição de aposentado e desejar que 
esta nova fase da sua vida seja desfrutada com saúde e sorte.--------------- 

------Mais se deliberou, por unanimidade, aprovar a presente deliberação em 
minuta, no final da reunião, nos termos do número três do quinquagésimo 
sétimo artigo da lei nº setenta e cinco/dois mil e treze de doze de Setembro.- 
 
 

Capí tu lo  Terce i ro  

Requerimentos Diversos

 
------PRIMEIRO: Processo de Obras nº 4/2020 - Declaração de 
Caducidade.---------------------------------------------------------------------- 

------Presente a informação técnica INF/DGU/925/2023, que se dá por 
reproduzida, para todos os efeitos legais, e da qual se anexa cópia à acta.--- 

------Despacho do Senhor Presidente da Câmara, Dr Luis Paulo Costa, 
datado de 03.10.2023: “À Reunião de Câmara”.--------------------------- 

------A Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, e de acordo com a 
informação técnica INF/DGU/925/2023, aprovar a Declaração de Caducidade 
do processo de obras nº 4/2020.------------------------------------------------ 
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------Mais se deliberou, por unanimidade, aprovar a presente deliberação em 
minuta, no final da reunião, nos termos do número três do quinquagésimo 
sétimo artigo da lei nº setenta e cinco/dois mil e treze de doze de Setembro.- 
 
 
------SEGUNDO: Processo de Obras nº 70/2022 - Dispensa total ou 
parcial do lugar de estacionamento, e respectiva compensação ao Município 
no valor de 181,25€, relativamente à legalização de ampliação de casa de 
habitação e construção de piscina, localizada no Alqueve, freguesia de 
Folques.--------------------------------------------------------------------------- 

------Presente a informação técnica INF/DGU/930/2023, que se dá por 
reproduzida, para todos os efeitos legais, e da qual se anexa cópia à acta.--- 

------Despacho do Senhor Presidente da Câmara, Dr Luis Paulo Costa, 
datado de 06.10.2023: “À Reunião de Câmara”.--------------------------- 

------A Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, e de acordo com a 
informação técnica INF/DGU/930/2023, aprovar a dispensa total de um lugar 
de estacionamento, relativamente à legalização de ampliação de casa de 
habitação e construção de piscina, localizada no Alqueve, freguesia de 
Folques, devendo o município ser recompensado no valor de 181,25€ (cento 
e oitenta e um euros e vinte e cinco cêntimos).---------------------------------  

------Mais se deliberou, por unanimidade, aprovar a presente deliberação em 
minuta, no final da reunião, nos termos do número três do quinquagésimo 
sétimo artigo da lei nº setenta e cinco/dois mil e treze de doze de Setembro.- 
 
 

Capí tu lo  Quar to  

Empreitadas

 
------PRIMEIRO: Empreitada de “Requalificação, Modernização e 
Ampliação da Escola Secundária de Arganil” – Proposta para abertura de 
procedimentos por Concurso Público – designação do júri do procedimento.-- 

------Presente a informação técnica INF/DGU/928/2023, que se dá por 
reproduzida, para todos os efeitos legais, e cuja cópia se anexa à acta.------- 

------Despacho do Senhor Presidente da Câmara, Dr Luis Paulo Costa, 
datado de 06.10.2023: “À Reunião de Câmara”.--------------------------- 

------A Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, e de acordo com a 
informação técnica INF/DGU/928/2023, aprovar o seguinte:------------------- 
------a) A Decisão de contratar bem como a decisão para a realização da 
despesa.---------------------------------------------------------------------------- 
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------b) Que o valor base da presente despesa é de 3.460.693,91€ (três 
milhões, quatrocentos e sessenta mil, seiscentos e noventa e três euros e 
noventa e um cêntimos), ao qual acresce IVA à taxa legal em vigor.---------- 
------c) O prazo de execução da obra é de 540 dias.---------------------------- 
------d) A decisão de escolha de procedimento, nos termos do disposto no 
art.º 38.º do CCP, com recurso ao Concurso Público, e, para efeitos do disposto 
no nº2 do artigo 46º - A do CCP, não recorrer à adjudicação por lotes.-------- 
------e) As peças do procedimento de formação do respectivo contrato.------- 
------f) Que o prazo para apresentação das propostas seja de 60 dias.-------- 
------g) Designar o seguinte júri que conduzirá o procedimento: Presidente, 
engenheiro Rafael Gonçalves; Efectivos, engenheira Carla Neves e arquitecta 
Inês Batanete e Suplentes, engenheiro José Castanheira e engenheiro Bruno 
Dias.-------------------------------------------------------------------------------- 

------Mais se deliberou, por unanimidade, aprovar a presente deliberação em 
minuta, no final da reunião, nos termos do número três do quinquagésimo 
sétimo artigo da lei nº setenta e cinco/dois mil e treze de doze de Setembro.- 
 
 

------O Senhor Presidente ausentou-se da sala de reuniões, deixando 
de presidir aos trabalhos, tendo ficado a Senhora Vice-Presidente a 
presidir aos mesmos.----------------------------------------------------------- 
 
 
------SEGUNDO: Empreitada de Recuperação Estrutural da Galeria 
Hidráulica da Ribeira de Amandos – Zona Pública - Proposta para 
aprovação de trabalhos complementares TC12 – Tramo 5 (Laje de cobertura 
da galeria). ------------------------------------------------------------------------ 

------Presente a informação técnica INF/DGU/877/2023, que se dá por 
reproduzida, para todos os efeitos legais, e da qual se anexa cópia à acta.--- 

------Despacho da Senhora Vice-Presidente da Câmara, Drª Paula 
Dinis, datado de 04.10.2023: “À Reunião de Câmara”.------------------- 

------Pediu a palavra o senhor vereador Paulo Teles Marques para 
manifestar a minha preocupação com as sucessivas prorrogações da obra, que 
parece não ter fim à vista e, de reunião em reunião, e de prorrogação em 
prorrogação, lá vamos “cantando e rindo”.”-------------------------------------- 

------Pediu a palavra o senhor vereador Miguel Pinheiro para referir que “o 
Senhor Presidente não está presente, mas ele referiu uma situação na 
Assembleia Municipal que acho que é importante esclarecer; em resposta a 
uma pergunta do deputado do Partido Socialista, ele disse que certamente que 
os camaradas dele o informavam de que não havia atraso nenhum, porque as 
justificações vinham à reunião de Câmara e eu gostava de esclarecer que não 
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é pelo facto dos trabalhos complementares virem à reunião de Câmara que 
estão os atrasos justificados até porque, quero relembrar que em muitas 
situações nós não concordámos com a análise, achámos que a contabilização 
do arrastar do prazo, nalgumas situações, não era justificado. Acho que essa 
circunstância seria de referir, e terei oportunidade de dizer ao Presidente 
quando ele estiver.”---------------------------------------------------------------- 

------A Senhora Vice-Presidente explicou que “muitas das vezes todos estes 
trabalhos complementares que foram surgindo ao longo da obra foram 
questões imprevistas que estavam debaixo da terra, que não eram visíveis 
nem previsíveis e por isso mesmo essas situações causaram todos estes 
transtornos. Acredito que muitas das vezes alguma informação não tenha 
passado sempre da melhor forma, relativamente a estes atrasos, mas no 
entanto julgo que isso ajuda a explicar muita coisa, mas depois o Senhor 
Presidente poderá explicar melhor.”---------------------------------------------- 

------A Câmara Municipal deliberou, por maioria, com a abstenção dos 
senhores vereadores Paulo Teles Marques e Miguel Pinheiro, e de acordo com 
a informação técnica INF/DGU/877/2023, aprovar a proposta de Trabalhos 
Complementares TC12 – Tramo 5 (Laje de cobertura da galeria), no valor total 
de 33.905,65€ + IVA, dos quais 28.136,32€ + IVA a preços contratuais e 
5.769,33€ + IVA a preços novos, nos termos do artigo 370º do CCP, sendo 
imputável ao dono de obra 100%, nos termos do disposto no nº 1 do artigo 
378º do CCP, bem como a consequente prorrogação de prazo legal da 
empreitada pelo periodo de 27 dias, ficando o términus previsto para o dia 
16/11/2023.------------------------------------------------------------------------ 

------Mais se deliberou, por unanimidade, aprovar a presente deliberação em 
minuta, no final da reunião, nos termos do número três do quinquagésimo 
sétimo artigo da lei nº setenta e cinco/dois mil e treze de doze de Setembro.- 
 
 
------TERCEIRO: Empreitada de Recuperação Estrutural da Galeria 
Hidráulica da Ribeira de Amandos – Zona Pública - Proposta para 
aprovação de trabalhos complementares TC13 – (tubagem junto à ponte).--- 

------Presente a informação técnica INF/DGU/888/2023, que se dá por 
reproduzida, para todos os efeitos legais, e da qual se anexa cópia à acta.--- 

------Despacho da Senhora Vice-Presidente da Câmara, Drª Paula 
Dinis, datado de 04.10.2023: “À Reunião de Câmara”.------------------- 

------A Câmara Municipal deliberou, por maioria, com a abstenção dos 
senhores vereadores Paulo Teles Marques e Miguel Pinheiro, e de acordo com 
a informação técnica INF/DGU/888/2023, aprovar a proposta de trabalhos 
complementares TC13 – (tubagem junto à ponte), no valor total de 
16.266,24€ + IVA, dos quais 1.088,00€ + IVA a preços contratuais e 
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15.178,24€ + IVA a preços novos, nos termos do artigo 370º do CCP, sendo 
imputável ao dono da obra 100%, nos termos do disposto no nº1 do artigo 
378º do CCP, bem como a consequente prorrogação de prazo legal da 
empreitada pelo periodo de 4 dias, ficando o términus previsto para o dia 
20/11/2023.------------------------------------------------------------------------ 

------Mais se deliberou, por unanimidade, aprovar a presente deliberação em 
minuta, no final da reunião, nos termos do número três do quinquagésimo 
sétimo artigo da lei nº setenta e cinco/dois mil e treze de doze de Setembro.- 
 
 
------QUARTO: Empreitada de Recuperação Estrutural da Galeria 
Hidráulica da Ribeira de Amandos – Zona Pública - Proposta para 
aprovação de: --------------------------------------------------------------------- 

a) Proposta para aprovação de Auto de Medição Nº16, 16A, 16A.A, 16B 
e 16B.A de trabalhos contratuais/Setembro de 2023.-------------------------- 

b) Proposta para aprovação de Auto de Medição Nº6A - Trabalhos 
Complementares (espaço público dentro da PARU sem águas) relativos ao 
Adicional 1 (TC1 – Alteração de Lancil e rampas em betão para 
granito)/Setembro de 2023.------------------------------------------------------ 

c) Proposta para aprovação de Auto de Medição Nº6B - Trabalhos 
Complementares (espaço público fora da PARU sem águas), relativos ao 
Adicional 1 (TC1 – Alteração de Lancil e rampas em betão para 
granito)/Setembro de 2023.------------------------------------------------------ 

d) Proposta para aprovação de Auto de Medição Nº1A - Trabalhos 
Complementares (espaço público dentro da PARU sem águas), relativos ao 
Adicional 1 (TC5 – Alterações na zona dos Bombeiros)/Setembro de 2023.-- 

e) Proposta para aprovação de Auto de Medição Nº1A - Trabalhos 
Complementares (espaço público dentro da PARU sem águas), relativos ao 
Adicional 1 (TC7 – Alteração de material: Betão C40/50 (PK 0+655 ao 
0+719))/Setembro de 2023.----------------------------------------------------- 

f) Proposta para aprovação de Auto de Medição Nº1A - Trabalhos 
Complementares (espaço público dentro da PARU sem águas), relativos ao 
Adicional 1 (TC8 – Pré-instalação de negativos para iluminação pública da Av. 
Das Forças Armadas)/Setembro de 2023.--------------------------------------- 

g) Proposta para aprovação de Auto de Medição Nº1AA - Trabalhos 
Complementares (espaço público dentro da PARU com águas), relativos ao 
Adicional 1 (TC8 – Pré-instalação de negativos para iluminação pública da Av. 
Das Forças Armadas)/Setembro de 2023.--------------------------------------- 

h) Proposta para aprovação de Auto de Medição Nº1B - Trabalhos 
Complementares (espaço público fora da PARU sem águas), relativos ao 
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Adicional 1 (TC8 – Pré-instalação de negativos para iluminação pública da Av. 
Das Forças Armadas)/Setembro de 2023.--------------------------------------- 

i) Proposta para aprovação de Auto de Medição Nº1BA - Trabalhos 
Complementares (espaço público fora da PARU com águas), relativos ao 
Adicional 1 (TC8 – Pré-instalação de negativos para iluminação pública da Av. 
Das Forças Armadas)/Setembro de 2023.--------------------------------------- 

j) Proposta para aprovação de Auto de Medição Nº1A - Trabalhos 
Complementares (espaço público dentro da PARU sem águas), relativos ao 
Adicional 1 (TC9 – Ramais de Ligação (Museu e Biblioteca))/Setembro de 
2023.------------------------------------------------------------------------------ 

l) Proposta para aprovação de Auto de Medição Nº1AA - Trabalhos 
Complementares (espaço público dentro da PARU com águas), relativos ao 
Adicional 1 (TC9 – Ramais de Ligação (Museu e Biblioteca))/Setembro de 
2023.------------------------------------------------------------------------------ 

m) Proposta para aprovação de Auto de Medição Nº1A - Trabalhos 
Complementares (espaço público dentro da PARU sem águas), relativos ao 
Adicional 1 (TC11 – Remoção do pavimento betuminoso existente)/Setembro 
de 2023.--------------------------------------------------------------------------- 

------Presente a informação técnica INF/DGU/935/2023, que se dá por 
reproduzida, para todos os efeitos legais, e da qual se anexa cópia à acta.--- 

------Despacho da Senhora Vice-Presidente da Câmara, Drª Paula 
Dinis, datado de 09.10.2023: “À Reunião de Câmara”.------------------- 

------A Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, e de acordo com a 
informação técnica INF/DGU/935/2023, aprovar o seguinte:------------------- 

------a) Auto de Medição nº 16 – Trabalhos Contratuais (galeria), de 
Setembro de 2023, no valor de 19.079,21€, acrescidos de IVA a 6%; Auto 
de Medição nº 16A – Trabalhos Contratuais (espaço público, dentro da 
PARU, sem águas), de Setembro de 2023, no valor de 41.774,66€, acrescidos 
de IVA a 6%; Auto de Medição nº 16A.A – Trabalhos Contratuais (espaço 
público, dentro da PARU, com águas), de Setembro de 2023, no valor de 
23.347,99€ (IVA autoliquidação); Auto de Medição nº 16B – Trabalhos 
Contratuais (espaço público, fora da PARU, sem águas), de Setembro de 2023, 
no valor de 33.512,47€, acrescidos de IVA a 6%; Auto de Medição nº 16B.A 
– Trabalhos Contratuais (espaço público, fora da PARU, com águas), de 
Setembro de 2023, no valor de 10.621,98€ (IVA autoliquidação).-------------  

------b) Auto de Medição Nº6A - Trabalhos Complementares (espaço 
público dentro da PARU sem águas) relativos ao Adicional 1 (TC1 – Alteração 
de Lancil e rampas em betão para granito), de Setembro de 2023, no valor 
de 9.965,49€ acrescidos de IVA a 6%.------------------------------------------ 

------c) Auto de Medição Nº6B - Trabalhos Complementares (espaço 
público fora da PARU sem águas), relativos ao Adicional 1 (TC1 – Alteração 
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de Lancil e rampas em betão para granito), de Setembro de 2023, no valor 
de 4.033,42€ acrescidos de IVA a 6%.------------------------------------------ 

------d) Auto de Medição Nº1A - Trabalhos Complementares (espaço 
público dentro da PARU sem águas), relativos ao Adicional 1 (TC5 – 
Alterações na zona dos Bombeiros), de Setembro de 2023, no valor de 
9.435,55€ acrescidos de IVA a 6%.---------------------------------------------- 

------e) Auto de Medição Nº1A - Trabalhos Complementares (espaço 
público dentro da PARU sem águas), relativos ao Adicional 1 (TC7 – Alteração 
de material: Betão C40/50 (PK 0+655 ao 0+719)), de Setembro de 2023, no 
valor de 14.599,68€ acrescidos de IVA a 6%.----------------------------------- 

------f) Auto de Medição Nº1A - Trabalhos Complementares (espaço 
público dentro da PARU sem águas), relativos ao Adicional 1 (TC8 – Pré-
instalação de negativos para iluminação pública da Av. Das Forças Armadas), 
de Setembro de 2023, no valor de 3.358,85€ acrescidos de IVA a 6%.------- 

------g) Auto de Medição Nº1AA - Trabalhos Complementares (espaço 
público dentro da PARU com águas), relativos ao Adicional 1 (TC8 – Pré-
instalação de negativos para iluminação pública da Av. Das Forças Armadas), 
de Setembro de 2023, no valor de 1.315,98€ (IVA autoliquidação).---------- 

------h) Auto de Medição Nº1B - Trabalhos Complementares (espaço 
público fora da PARU sem águas), relativos ao Adicional 1 (TC8 – Pré-
instalação de negativos para iluminação pública da Av. Das Forças Armadas), 
de Setembro de 2023, no valor de 535,68€ acrescidos de IVA a 6%.--------- 

------i) Auto de Medição Nº1BA - Trabalhos Complementares (espaço 
público fora da PARU com águas), relativos ao Adicional 1 (TC8 – Pré-
instalação de negativos para iluminação pública da Av. Das Forças Armadas), 
de Setembro de 2023, no valor de 1.499,09€ (IVA autoliquidação).---------- 

------j) Auto de Medição Nº1A - Trabalhos Complementares (espaço 
público dentro da PARU sem águas), relativos ao Adicional 1 (TC9 – Ramais 
de Ligação (Museu e Biblioteca)), de Setembro de 2023, no valor de 46,40€ 
acrescidos de IVA a 6%.---------------------------------------------------------- 

------l) Auto de Medição Nº1AA - Trabalhos Complementares (espaço 
público dentro da PARU com águas), relativos ao Adicional 1 (TC9 – Ramais 
de Ligação (Museu e Biblioteca)), de Setembro de 2023, no valor de 584,53€ 
(IVA autoliquidação).------------------------------------------------------------- 
------m) Auto de Medição Nº1A - Trabalhos Complementares (espaço 
público dentro da PARU sem águas), relativos ao Adicional 1 (TC11 – 
Remoção do pavimento betuminoso existente), de Setembro de 2023, no 
valor de 3.013,48€ acrescidos de IVA a 6%.------------------------------------ 

------Mais se deliberou, por unanimidade, aprovar a presente deliberação em 
minuta, no final da reunião, nos termos do número três do quinquagésimo 
sétimo artigo da lei nº setenta e cinco/dois mil e treze de doze de Setembro.- 
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M U N I C Í P I O  D E  A R G A N I L  
CÂMARA MUNICIPAL 

 
 

 

              R e u n i ã o  d e  C â m a r a  d e  1 0  d e  O u t u b r o  d e  2 0 2 3  

 

------O Senhor Presidente regressou à sala de reuniões, voltando a 
presidir aos trabalhos.--------------------------------------------------------- 
 
 

Capí tu lo  Sexto 

Assuntos para Conhecimento

 
------O Senhor Presidente deu conhecimento do seguinte:--------------------- 

------1 – Alteração permutativa nº 22 ao Orçamento da despesa e GOP de 
2023.------------------------------------------------------------------------------- 

------A Câmara Municipal tomou conhecimento.--------------------------------- 
 
 
 

ENCERRAMENTO 

 
 
------E nada mais havendo a tratar, a Senhora Vice-Presidente declarou 
encerrada a reunião quando eram onze horas, e para constar se lavrou a 
presente acta que eu, Odete Fernandes redigi e vou assinar, junto da Senhora 
Vice-Presidente.------------------------------------------------------------------- 

 
 
 
 

____________________________________ 

 
 
 

___________________________________________ 
 
 


